
ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

Prestation sanitaire et sociale

Prise en charge des aides auditives dans le cadre de la réforme "100% santé" – [Texte intégral](#)

Prise en charge de patients atteints de maladie rénale chronique au titre de l'année 2019 – [Texte intégral](#)

Organisation sanitaire et sociale

Désignation des membres de la commission pour l'évolution du braille français – [Texte intégral](#)

Montant pour l'année 2019 des crédits attribués aux agences régionales de santé au titre du fonds d'intervention régional et le montant des transferts – [Texte intégral](#)

Campagne tarifaire et budgétaire 2019 des établissements de santé - [Texte intégral](#)

Enseignement

Ouverture au titre de l'année 2020 d'une session d'examen pour l'obtention du certificat d'aptitude au professorat de l'enseignement des jeunes sourds (CAPEJS) – [Texte intégral](#)

Travail, Emploi

Avis de recrutement d'un travailleur handicapé par la voie contractuelle dans le corps des secrétaires administratifs du ministère de la justice au titre de l'année 2020 – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

Démarche de consensus relative aux interventions de protection de l'enfance à domicile – Gueydan G., Severac N.

A la demande de la ministre des solidarités et de la santé et du secrétaire d'Etat à la protection de l'enfance, l'IGAS a été chargée de piloter la démarche de consensus relative aux interventions de protection de l'enfance à domicile. Ces interventions visent, dans le cadre d'un mandat judiciaire ou d'une décision administrative, à protéger l'enfant dans sa famille lorsqu'ont été identifiés des facteurs de risque ou de danger. Elles concernent de fait plus de la moitié des enfants protégés (170 000 mineurs et leurs familles) et sont de nature diverse : actions éducatives, prestations des techniciennes en intervention sociale et familiale, mesures judiciaires d'aide à la gestion budgétaire et familiale, accompagnement en économie sociale et familiale, accueil de jour ou encore "placement à domicile". La méthode originale mise en œuvre pour cette démarche de consensus a permis de nourrir la réflexion d'un comité d'experts, d'exploiter les travaux de recherche disponibles et de recueillir les observations concrètes de nombreux acteurs : responsables et professionnels de terrain, parents, jeunes concernés. Un débat public a réuni le 11 octobre 2019 plus de 300 participants. A l'issue d'un diagnostic partagé, ce rapport formule une vingtaine de recommandations touchant à la fois à la production de connaissances, aux pratiques professionnelles, à l'intensification et à la diversification des interventions ainsi qu'aux questions de gouvernance. *IGAS, 2019, 137p.* – [Texte intégral](#)

Volume et délais de traitement des demandes déposées en 2018 – CNSA

En 2018, les maisons départementales des personnes handicapées (MDPH) ont reçu 4,5 millions de demandes, soit une diminution de leur volume de 0,53 % sur la période (contre une augmentation de 1,9 % entre 2016 et 2017). La part des stocks de demandes à traiter reste stable (21 %). Le délai moyen de traitement des demandes en 2018 est de 4 mois. *Repères et statistiques, CNSA, 2020, n° 15, 3p* – [Texte intégral](#)

Rapport au Parlement sur l'électro-hypersensibilité. En application de l'article 8 de la loi n° 2015-136 du 9 février 2015 relative à la sobriété, à la transparence, à l'information et à la concertation en matière d'exposition aux ondes électromagnétiques – Ministère de la transition écologique et solidaire, Ministère des solidarités et de la Santé, Ministère du Travail

La loi a pour objet de répondre aux préoccupations de la population, préoccupations suscitées par les expositions induites par le développement de la téléphonie mobile. Elle met en place des dispositions qui, sans freiner le développement de nouvelles technologies, cherchent à concilier les enjeux économiques, environnementaux et sociaux. La loi comporte en particulier des mesures relatives à l'information et la concertation lors de l'implantation d'installations radioélectriques, à l'information sur les équipements radioélectriques. Par ailleurs, la loi restreint l'installation d'équipements de type wifi dans les établissements accueillant des enfants. [...] Sur la base des recommandations formulées par l'agence dans son avis, établies en l'état actuel des connaissances disponibles, le présent rapport au Parlement a examiné ces recommandations portant notamment sur la prise en charge médicale et l'accompagnement social des personnes se déclarant électro-hypersensibles. [Ministère des solidarités et de la Santé, 2019, 54p.](#) – [Texte intégral](#)

Participation sociale dans la schizophrénie : le rôle des facteurs interpersonnels – CNSA

Le modèle de la CIF postule que les facteurs contextuels (personnels et environnementaux) ont un impact sur la participation sociale. Parmi les facteurs contextuels, les facteurs interpersonnels se rapportent plus spécifiquement aux relations interpersonnelles. Quelques études suggèrent que, pris isolément, ces facteurs seraient en relation avec le handicap psychique. Si la cognition sociale a été associée avec le fonctionnement social et la qualité de vie des sujets souffrant de schizophrénie, l'influence d'autres facteurs interpersonnels comme la stigmatisation, l'alliance thérapeutique, le fardeau familial ou encore le soutien social restent à explorer. Des études plus détaillées demeurent donc nécessaires pour préciser le rôle des facteurs interpersonnels dans les différents domaines de restrictions de participation à la vie sociale occasionnées par la schizophrénie. L'objectif global de cette étude est d'explorer de manière détaillée les relations entre restrictions de la participation sociale et différents facteurs interpersonnels dans la schizophrénie. Notamment : - la spécificité de l'impact des facteurs interpersonnels sur la participation sociale, par rapport aux facteurs déjà décrits comme influents dans la littérature internationale ; - les effets d'interaction entre les différents facteurs interpersonnels quant à leur rôle sur la participation. [CNSA, 2019, 35p.](#) – [Texte intégral](#)

Pour des usagers de la psychiatrie acteurs de leur propre vie. Rétablissement, inclusion sociale, empowerment– Greacen Tim (Dir.), Jouet Emmanuelle (Dir.)

Par le rétablissement, l'inclusion sociale et l'empowerment, une personne vivant avec un trouble psychique devient actrice de sa propre vie, citoyenne à part entière, experte de son expérience. La notion de *rétablissement* rappelle que, même pour des pathologies lourdes comme la schizophrénie, les psychoses, la majorité des personnes peuvent se rétablir et mener une vie comme tout un chacun. L'*inclusion sociale* ajoute l'idée que, si la moitié du travail vers le rétablissement est l'affaire de l'usager, l'autre moitié du travail est à faire par la société elle-même. De même qu'on aménage la ville pour que la personne en fauteuil roulant puisse s'inclure dans la société, on doit aménager les esprits et l'organisation de la vie de tous les jours pour supprimer tout mécanisme d'exclusion sociale, toute stigmatisation, toute discrimination contre la personne handicapée psychique. L'empowerment consiste à mettre à la disposition de la personne les moyens pour acquérir les savoirs, savoir-faire et pouvoirs nécessaires – notamment par l'accès à la formation tout au long de la vie – pour apprendre à vivre avec sa maladie et jouer un vrai rôle dans la société... [Editions Erès, Collection Questions en psychiatrie, 2ème édition, 2019, 345p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Faciliter la communication et le développement sensoriel des personnes avec autisme. Guide d'activités pratiques. – Bastier Corinne

L'évaluation des troubles du langage opéré par un orthophoniste est souvent à la base du diagnostic de TSA. Aider, sans attendre une prise en charge institutionnelle, les enfants souffrant d'un TSA à développer leur capacité de communication est une nécessité connue et reconnue par tous, professionnels (éducateurs, AVS, enseignants, etc.) comme parents. Trop souvent démunis, ces derniers trouveront dans ce manuel tous les éléments théoriques et pratiques pour mettre en œuvre concrètement et rapidement des activités adaptées à un accompagnement personnalisé. [Editions Dunod, Collection Pédagogie\[s\], 2019, 238p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

De l'éducation spécialisée. Ses enjeux, son actualité et sa place dans le travail social – Capul Maurice, Lemay Michel

Cette réflexion d'ensemble sur le travail de l'éducateur est devenue un ouvrage de référence pour tous ceux qui s'engagent auprès d'enfants ou d'adultes en difficulté. À partir d'un regard critique sur un demi-siècle d'éducation spécialisée, les auteurs relient dans une même perspective tradition et modernité, pour dresser un large panorama des pratiques éducatives. Alors qu'aujourd'hui le terme générique de travail social ou d'intervention sociale a tendance à s'imposer, les auteurs réaffirment la pertinence de distinguer la place de l'éducation spécialisée et d'en définir les enjeux. Plus que jamais les compétences pour accompagner les personnes vulnérables, enfants, adolescents ou adultes, dans les actes de la vie quotidienne, requièrent des éducateurs formés, responsables, conscients de leur action... Editions Erès, Collection l'Education spécialisée au quotidien, 12ème édition, 2019, 611p. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Evolution des modes de gouvernance des politiques médico-sociales – CNSA

La loi HPST a modifié la gouvernance des politiques médico-sociales selon deux modalités potentiellement contradictoires : - l'introduction de nouvelles formes de gouvernance publique plus participatives (démocratie sanitaire) : conférences régionales de la santé et de l'autonomie, conférences de territoires puis conseils territoriaux de santé à l'échelon local ; - le renforcement de la gouvernance néo-managériale à travers l'utilisation d'outils de pilotage, tels que les contrats pluriannuels d'objectifs et de moyens, l'évaluation, la reddition des comptes, le dialogue de gestion... qui favorisent un gouvernement centralisé, à distance, des politiques publiques... CNSA, 2020, 32p. – [Texte intégral](#)

Le premier entretien dans la relation d'aide. Comment travailler sur les limites ? – Weber Philippe

L'être humain a besoin de coopérer et d'échanger avec ses semblables pour vivre et s'adapter à son environnement. Il est notamment amené à rencontrer des soignants, des travailleurs sociaux, des thérapeutes, des enseignants, des médiateurs, des coaches, des directeurs d'établissement, etc. Le premier contact avec ces professionnels est chargé d'attentes et d'espoirs, mais aussi d'anxiété et d'appréhension dues à la peur de l'inconnu. Les représentations que les uns ont des autres obligent l'intervenant à recadrer la situation. Mener un premier entretien est une tâche délicate, d'autant plus quand on est conscient de son impact sur le suivi. Exigences, pression du temps, augmentation de la clientèle souffrant de troubles psychiques, mettent les professionnels à rude épreuve. Sans parler des risques d'agressivité et de violence, face auxquels nous devrions travailler en amont... Editions Chronique sociale, Collection Savoir communiquer, 2019, 128p. – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

Rémunération et statut des aidant.e.s : parcours, transactions familiales et types d'usage des dispositifs d'aide – CNSA

La première partie de la recherche a consisté à analyser les discours de représentants institutionnels et associatifs dans le domaine de l'action publique traitant de la place des aidants, ainsi que les mesures et les dispositifs concrets qui ont été mis en place ces dernières années : prestation de compensation du handicap (PCH) et allocation personnalisée d'autonomie (APA). La nature des tâches accomplies par les proches ainsi que la rémunération en elle-même sont les deux points de clivage déterminants au sein des réseaux spécialisés. Deux études de cas ont été réalisées dans deux départements contrastés : l'Isère et la Seine-Saint-Denis. [...] Les résultats sont analysés dans la seconde partie du rapport. Les entretiens révèlent que cinq enjeux principaux structurent la relation des aidants avec la rémunération : leur parcours de vie, le travail et l'emploi, l'argent, les activités d'aide et la famille. L'analyse montre comment les personnes aux prises avec une activité d'aide font sens de ces enjeux et quels sont les points problématiques pour elles. Le rapport propose une exploitation supplémentaire des résultats de la recherche en les situant par rapport à des enjeux d'action publique dans le domaine de l'accompagnement à domicile de la perte d'autonomie et du handicap : maltraitance des aidants ou aidantes et des personnes aidées ; souffrances, satisfactions et gratifications ; liberté de choix ou, au contraire, obligations ; solidarités croisées et entraides réciproques ; relations entre les proches et les professionnels ; formation, apprentissages et professionnalisation ; relations avec les institutions et accès aux droits ; rapports au genre. [...] CNSA, 2019, 399p. – [Texte intégral](#)

Réussir la transition démographique et lutter contre l'âgisme – Dufeu Schubert Audrey

Le terme d'âgisme est apparu en 1969 aux États-Unis, utilisé par le gérontologue Robert Butler, en référence aux discriminations touchant les personnes âgées. Il est parfois employé aujourd'hui pour toutes les personnes qui en sont victimes quel que soit leur âge. Le renforcement des droits des personnes âgées pour lutter et dénoncer l'âgisme est un prérequis pour véritablement rééquilibrer le regard porté sur le vieillissement. En France, comme en Europe, les discriminations âgistes sont constatées et avérées. Ce rapport formule des recommandations pour mieux prendre en compte la longévité dans les politiques locales et nationales, éviter toute discrimination liée à l'âge et sensibiliser toutes les générations à la perspective de la longévité. Ministère des Solidarités et de la Santé, 2019, 159p. – [Texte intégral](#)

Prévenir les maltraitements envers les personnes âgées vulnérables – Audes Magalie, Daufresne Raphaël, Rousseau François et al.

La maltraitance des personnes âgées vulnérables est un fléau social dont nous prenons peu à peu conscience et dont nous comprenons de mieux en mieux les conditions d'émergence. Elle est révélatrice d'un dysfonctionnement profond de notre société et de son peu d'attention à la vulnérabilité et au soin d'autrui. La maltraitance n'est pas inéluctable : c'est un construit social, dont nous sommes co-responsables. La prévenir et l'éradiquer suppose de mettre en place d'audacieuses politiques de bienveillance des personnes âgées, ou plutôt des politiques de bien-être territorial. L'ouvrage vous propose des repères théoriques et législatifs, vous permet d'identifier les facteurs de risques, les solutions pouvant être mises en place en institution, au domicile et sur les territoires. Il est assorti d'un ensemble d'outils pratiques... [Territorial éditions, Collection Dossier d'experts, n° 529, 2019, 210p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

LU POUR VOUS



Quand le handicap s'invite au cours de la vie – Boissel Anne (Dir.)

Le handicap peut s'inviter au cours de la vie à n'importe quel âge, à la suite d'un accident ou d'une maladie. Cette survenue, brutale ou insidieuse, inattendue ou prévisible, bouleverse le sujet dans sa relation au monde, change son statut social, modifie ses liens avec ses proches. Elle peut remettre en cause ses investissements les plus fondamentaux et, quand il s'agit d'un enfant, son envie même de grandir. En effet, lié à un traumatisme crânien ou coma prolongé, à une maladie évolutive ou une maladie neurodégénérative, le handicap acquis a un impact sur l'avenir du sujet. Projets et souhaits doivent désormais dialoguer entre la nostalgie du passé, les difficultés du présent et la crainte de l'avenir. Comment, dès lors, transformer cette étape possible de la vie en expérience structurante ? Les auteurs partent de la clinique, mais également de la littérature, de l'art, de l'anthropologie, pour montrer comment les professionnels, les aidants familiaux, l'entourage concourent au maintien de la continuité d'être du sujet ébranlé dans ses assises identitaires. Cet ouvrage est issu du 13ème Séminaire interuniversitaire international sur la clinique du handicap (SIICLHA). [Editions Erès, Collection Connaissances de la diversité, 2020, 221p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

Secrétariat d'Etat auprès du Premier ministre chargé des personnes handicapées, 16 janvier 2020

"Mise en ligne de la composition du CNCPH – Mandature 2020-2023" – [Voir le communiqué](#)

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 14 janvier 2020

"Conférences des financeurs : les conseils départementaux ont engagé plus de 135 millions d'euros en 2018" - [Voir le communiqué](#)

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 13 janvier 2020

"Comment utilisez-vous les nomenclatures des besoins et des prestations SERAFIN-PH ?" – [Voir le questionnaire](#)

Ifop en partenariat avec Synerpa, 10 janvier 2020

"Baromètre grand âge et enjeux du vieillissement : Quel est l'état de l'Opinion sur le parcours de vie des personnes âgées ? Suivi barométrique – vague 2" – [Voir le sondage](#)

Secrétariat d'Etat auprès du Premier ministre chargé des personnes handicapées, 8 janvier 2020

"Garde des enfants en situation de handicap : extension des conditions du "bonus inclusion handicap"" – [Voir le communiqué](#)

Appel à projets, appel à contributions...

Fondation Maladies Rares avec le soutien de la Société France de Santé Digitale et en collaboration avec Yncréa Hauts-de-France et la Chaire Droit et Ethique de la santé numérique de l'Université Catholique de Lille, 16 janvier 2020

Appel à candidatures pour la 2ème édition des ateliers de co-design e-santé & maladies rares qui aura lieu le 25 juin 2020 à Lille – Date limite d'envoi des dossiers. 2 avril 2020 – [Lire l'appel](#)

Fondation Maladies Rares, 15 janvier 2020

"Enjeux et Défis de la Recherche dans les maladies rares" : Appel à communications pour le Colloque scientifique qui aura lieu le 18 mai 2020 à Paris – Date limite d'envoi des propositions. 4 février 2020 auprès de : aap-bio@fondation-maladiesrares.com – [Lire l'appel](#)

Fondation de France, 15 janvier 2020

"Vivre ses choix, prendre des risques jusqu'à la fin de sa vie". Date limite de candidature. 10 mars 2020 puis avant le 3 septembre 2020. – [Pour candidater](#)

Firah, 9 janvier 2020

"Appels à Projets 2020 - recherche appliquée sur le handicap". La FIRAH lance en 2020 plusieurs appels à projets de recherche appliquée sur le handicap : [Appel à projets général](#), [Accès à la santé & Handicap](#), [Fin de vie & Handicap](#), [Comment sécurisé les transitions professionnelles ?](#). Clôture de la réception des lettres d'intention : 23 mars 2020 – [Lire les appels](#)

Colloques, congrès...**Rennes, 28 janvier 2020**

"Concours vidéo Tous Hanscène : handicap et poursuite des études supérieures" : Séminaire du mardi de l'EHESP organisé par les étudiants du master promotion de de la santé de l'EHESP 2019-2020 – [En savoir plus](#)

Lyon, 30 janvier 2020

"Le RDPD dans les établissements sanitaires et médico-sociaux" : Journée d'étude organisée par le Réseau Ascodocpsy – [En savoir plus](#)

La Turballe, 30 janvier 2020 – Saint-Nazaire, 31 janvier 2020

"Réalité Virtuelle au service de l'autonomie des personnes" : Colloque national organisé par l'Association APPROCHE – [En savoir plus](#)

Nice, 31 janvier 2020

"Les recommandations HAS pour l'accompagnement" : Conférence organisée par le CRA (Centre Ressources Autisme) région PACA antenne de Nice – [En savoir plus](#)

Paris, du 3 au 8 février 2020

4ème édition de la semaine Olympique et Paralympique 2020 – [En savoir plus](#)

Nice, 14 février 2020

"Autisme et troubles déficitaires de l'attention avec hyperactivité" : Journée de sensibilisation organisée par le CRA (Centre Ressources Autisme) région PACA antenne de Nice – [En savoir plus](#)

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris

20, avenue George Sand,

93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50

En savoir plus sur le [service documentation](#)

Bibliotheque.paris@ehesp.fr

[S'abonner](#) / [Se désabonner](#)